
ЕГЭ  2017
Задание 14
 ( Н и НН в 
суффиксах)



Повторите теорию!
Написание в существительных -Н- или –НН- 

определяется теми же правилами, что и 
написание –Н-, -НН- в полных прилагательных 

1. –НН-  пишется: 
1) если корень слова оканчивается на -Н-, а 

суффикс начинается с -Н-: бузин-ник (бузина), 
дружин-ник (дружина), именин-ник 
(именины), малин-ник (малина), мошен-ник 
(мошна), осин-ник (осина), рябин-ник 
(рябина); беспридан-ниц-а (приданое), 
бессон-ниц-а (сон), звон-ниц-а (звон), 
полен-ниц-а (полено); 



2) если существительное образовано от прилагательного, 
имеющего -НН-, или от причастия: 

болезненн-ость (болезненный), взволнованн-ость 
(взволнованный), гривенн-ик (гривенный), 
доверенность (доверенный), жеманн-ица 
(жеманный), избалованн-ость (избалованный), 
избранн-ик (избранный), изгнанн-ик (изгнанный), 
конн-ица (конный), коренн-ик (коренной), 
лиственн-ица (лиственный), нечаянн-ость 
(нечаянный), образованн-ость (образованный), 
общественн-ик (общественный), организованн-
ость (организованный), пленн-ик (пленный), 
посланн-ик (посланный), привилегированн-ость 
(привилегированный), производственн-ик 
(производственный), пшенн-ик (пшенный), 
ремесленн-ик (ремесленный), родственн-ик 
(родственный), священн-ик (священный), семенн-
ик (семенной), собственн-ик (собственный), 
современн-ик (современный), согласованн-ость 
(согласованный), туманн-ость (туманный).



2. –Н-  пишется в словах: 
багрян-ица (багряный), варен-ик 

(вареный), ветрен-ость, ветрен-ик, 
ветрен-ица (ветреный), гостин-ица 
(гостиный), дровян-ик (дровяной), 
коноплян-ик (конопляный), копчен-
ости (копченый), костян-ика 
(костяной), маслен-ица (масленый), 
мудрен-ость (мудреный), овсян-ица 
(овсяной), торфян-ик (торфяной), 
смышлен-ость (смышленый) и т.п., а 
также в словах ольша-ник, омшан-ик.



Правописание Н и НН в суффиксах отыменных 
прилагательных (образованных от имени 
существительного)

1. –НН- пишется: 
1) у прилагательных, образованных от имен 

существительных с помощью суффиксов -ЕНН-, -
ОНН- искусственный, клюквенный, 
соломенный, операционный, сессионный, 
станционный и прилагательные, образованные от 
существительных на мя (время, пламя и др.): 
временный, пламенный, семенной, именной, 
племенной и пр. 

В прилагательном ветреный пишется –Н-, , но –НН-х: 
выветренный, обветренный, заветренный. 



2) у прилагательных, образованных от прилагательных с 
помощью суффикса -ЕНН-: высоченный, 
здоровенный, широченный и др; 

3) у прилагательных, образованных от существительных 
с основой на -Н-: длинный (длина), истинный 
(истина), миллионный (миллион), старинный 
(старина), холстинный (холстина) и др. 

Прилагательные типа бараний, сазаний, тюлений 
пишутся с одной -Н-, так как они образованы от 
существительных с основой на н путем прибавления 
суффикса -j- . 

Слова пряный, румяный, юный пишутся с одной -Н- 
и  в производных от них словах также пишется одна -
Н-: пряность, румяненький, румяна, юность (но: 
юннат, так как это слово образовано из сочетания 
юный натуралист). 



2. -Н- пишется у прилагательных, 
образованных от существительных с 
помощью суффиксов -ИН-, -АН-,-ЯН-: 
голубиный (голубь), гусиный (гусь), 
куриный, орлиный,лебединый, 
кожаный (кожа), песчаный (песок), 
вощаной (воск), полотняный 
(полотно),серебряный, дровяной и 
др. 

 Исключения: стеклянный, оловянный, 
деревянный. 



Необходимо различать прилагательные, 
орфография которых зависит от их 
значения: 

а) ветреный - «сопровождаемый ветром, с 
ветром» (ветреная погода), 
«легкомысленный» - перен. (ветреная 
девушка, молодежь); ветряной - 
«приводимый в действие силой ветра» 
(ветряной двигатель, насос, мельница); в 
сочетании ветряная оспа у прилагательного 
пишется суффикс -ЯН-, ср.: ветрянка - разг.; 



б) масленый - «пропитанный маслом, 
смазанный, запачканный маслом» (масленые 
блины, каша, руки), перен. (масленые глаза, 
масленый голос, также: масленая неделя - 
масленица); масляный - «для масла, из масла, 
на масле» (масляное печенье, масляная 
краска, масляный двигатель, насос и т.п.); ср.: 
масляная бутыль(«предназначенная для 
масла») и масленая бутыль («испачканная 
маслом»); 



в) серебрёный - «подвергшийся 
серебрению, покрытый серебром» 
(серебрёная ложка); серебряный - 
«сделанный из серебра» (серебряная 
ложка); 

г) солёный - «содержащий соль» 
(соленая рыба); соляной - «состоящий 
из соли» (соляные копи, соляной 
столб). В сочетании соляная кислота у 
прилагательного пишется суффикс -
ЯН-.  



Правописание Н и НН в отглагольных 
прилагательных и причастиях 

Полные формы  

Пишутся с -НН- суффиксы полных форм страдательных 
причастий прошедшего времени: -НН-  и -ЁНН-  (-
ЕНН-).  

1. Пишутся с -НН-   причастия и прилагательные на -
ОВАННЫЙ, -ЁВАННЫЙ, -ЕВАННЫЙ (образованные 
от глаголов на -ОВАТЬ, -ЕВАТЬ): балованный, 
корчёванный, линованный, малёванный, 
организованный; выкорчеванный, 
избалованный, намалёванный, разлинованный, 
реорганизованный. 



2. Пишутся также с -НН-   причастия не 
на -ОВАННЫЙ  (-ЁВАННЫЙ, –
ЕВАННЫЙ ) глаголов совершенного 
вида; подавляющее большинство таких 
глаголов содержит приставку: 
выбеленный, выстиранный, 
довязанный, изжаренный, 
исписанный, окрашенный, 
очищенный, обруганный, 
покрашенный, подсчитанный, 
распутанный, сделанный.



Запомнить: брошенный, данный, конченный, 
купленный, лишённый, пленённый, 
прощённый, пущенный, решённый, 
хваченный, явленный; встреченный, 
затеянный, обиженный, обретённый, 
обязанный, посещённый, снабжённый, 
венчанный, завещанный, обещанный, 
казнённый, рождённый. 

Исключения: конченый человек, названый 
брат, названая сестра, посажёный отец, 
посажёная мать, Прощёное воскресенье. 



3. Причастия не на -ОВАННЫЙ  (-ЁВАННЫЙ, -ЕВАННЫЙ) глаголов 
несовершенного вида от бесприставочных глаголов пишутся по-
разному: причастия с -НН-, прилагательные – с одним -Н-:

 гружённые дровами повозки, жаренная на масле рыба, 
писанная маслом картина, стриженные парикмахером 
волосы  и коротко стриженные волосы, крашенные 
зелёной краской скамейки, давно не метённый пол, ещё не 
белённые стены, уже не раз считанные деньги, деланное 
много раз предложение ; но: гружёная баржа, жареная 
рыба, писаная красавица, стриженые волосы, крашеные 
скамейки, метёный пол, белёные стены, считаные минуты, 
деланое равнодушие ; аналогично вязанный  и вязаный, 
глаженный  и глаженый, плетённый  и плетёный, 
чищенный  и чищеный ; так же пишутся: жёванный  и 
жёваный, клёванный  и клёваный, кованный  и кованый. 

По этому правилу пишутся формы двувидовых глаголов 
контузить, крестить  и ранить . 

Ср.: контуженный в голову боец, тяжело раненный солдат, раненный 
в ногу солдат, только что крещённый младенец , но: контуженый 
командир, раненый солдат, крещёный ребёнок. 



В словах с приставкой НЕ- , в сложных словах и в 
некоторых сочетаниях, повторах формы причастий и 
прилагательных пишутся так же, как в отдельном(без 
приставки и не в составе сложного слова или 
сочетания, повтора) употреблении. 

1. Слова с приставкой НЕ-: 
• пишутся с -НН- необразованный, нелинованный, 

непроверенный, незаконченный, некупленный, 
непрощённый; 

• пишутся с -Н-: небелёный, неглаженый, 
незваный, некованый, некормленый, 
некрашеный, немереный, немощёный, 
непаханый, непрошеный, несчитаный. 



2. Сложные слова: 
• пишутся с -НН-: 

высококвалифицированный, 
цельноштампованный, 
благоприобретённый, 
свежеокрашенный, целенаправленный, 
слепорождённый, умалишённый; 

• пишутся с -Н-: гладкокрашеный, 
домотканый, мелкодроблёный, 
самозваный, тяжелораненый, 
цельнокроеный. 



3. Сочетания, повторы с приставкой ПЕРЕ-  во 
второй части, имеющие усилительное 
значение. В них вторая часть пишется так 
же, как первая (с -НН-   или -Н-): 

⚫ • пишутся с -НН-: заложенный-
перезаложенный, решённый-
перерешённый; 

⚫ • пишутся с -Н- : латаный-перелатаный, 
стираный-перестираный, чиненый-
перечиненый, читаный-перечитаный, 
штопаный-перештопаный. 



Исключения.  
Пишутся с -НН-   вместо -Н- : 

а) прилагательные желанный, жданный  и (в составе устойчивых 
сочетаний) виданное ли дело?; слыханное ли дело?  Они 
образованы от глаголов несовершенного вида желать, ждать  и 
видать, слыхать . 

Особые случаи: прилагательные надёванный  и (в составе 
устойчивого сочетания)разливанное море; они образованы от 
приставочных глаголов несовершенного вида надевать, 
разливать, т. е. от глаголов с суффиксом -ва- , которые 
закономерно не образуют страдательных причастий 
прошедшего времени; 

б) прилагательные с приставкой НЕ-: неведанный, невиданный, 
негаданный, нежеланный, нежданный, ненадёванный, 
неожиданный, неслыханный, нечаянный  и (в составе 
устойчивого сочетания) недреманное око; 

в) сложные прилагательные долгожданный, доморощенный  и (в 
составе собственного имени) Андрей Первозванный. 



Краткие формы 
Краткие формы страдательных причастий прошедшего времени пишутся с 

одним -Н-: читан, читана, читано, читаны; прочитан, прочитана, 
прочитано, прочитаны; мечен, мечена, мечено, мечены; помечен, 
помечена, помечено, помечены. Так же пишутся формы среднего 
рода в безличном употреблении: накурено, насорено, езжено, 
хожено, езжено-переезжено, хожено-перехожено.  

Краткие формы (кроме формы мужского рода) качественных 
прилагательных, совпадающих по форме со страдательными 
причастиями прошедшего времени глаголов совершенного вида, 
пишутся с -НН-: воспитанна, воспитанно, воспитанны  (от 
прилагательного воспитанный ‘обнаруживающий результаты 
хорошего воспитания’); избалованна, избалованно, избалованны  (от 
прилагательного избалованный  ‘привыкший к исполнению 
своих прихотей’); возвышенна, возвышенно, возвышенны  (от 
прилагательного возвышенный ‘полный высокого содержания’). 
Такие прилагательные имеют формы сравнительной степени: 
воспитаннее, избалованнее, возвышеннее. 

Она воспитана дальней родственницей. – У нее хорошие манеры, 
она воспитанна. Она избалована хорошими условиями – Она 
капризна и избалованна. 



Краткие формы прилагательных на -ННЫЙ  пишутся с 
одним -Н-, если эти прилагательные требуют зависимых 
слов и не имеют формы сравнительной степени: 
привязанный к кому-либо  ‘испытывающий 
привязанность’ – Она к нему очень привязана; 
исполненный чего-либо  ‘полный, проникнутый’ – 
Душа исполнена печали; наслышанный о чём-
либо  ‘хорошо осведомленный’ – Мы наслышаны о 
его проделках. 

Некоторые прилагательные имеют в разных значениях по-
разному пишущиеся краткие формы: Она добра и 
преданна  и Она предана делу. В первом примере 
преданный  – такое же прилагательное, как 
воспитанный, избалованный, возвышенный, у него 
есть сравнительная степень преданнее ; во втором 
– такое же, как привязанный, исполненный, 
послышанный (требует зависимых слов: кому-, чему-
либо ).  



Краткие формы прилагательных, выражающих различные эмоциональные 
состояния, могут быть написаны с -Н-   или с -НН-   в зависимости от 
передаваемых оттенков значения: Она взволнована  (она испытывает 
волнение) – Ее речь взволнованна  (ее речь обнаруживает, выражает 
волнение). В первом случае возможно и написание 
взволнованна  (которым подчеркивалось бы, что ее облик выражает 
волнение), а во втором случае написание взволнована невозможно (так 
как речь не может ‘испытывать волнение’).  

Краткие формы сложных прилагательных, вторые части которых совпадают 
с причастиями на -ННЫЙ, пишутся с –Н-   или –НН-   в зависимости от 
значения. Прилагательные, выражающие признаки, которые могут 
проявляться в большей или меньшей степени, т. е. образующие формы 
сравнительной степени, имеют краткие формы (кроме формы мужского 
рода) с –НН-; прилагательные, не допускающие по значению форм 
сравнительной степени, имеют краткие формы с одним -Н-:  

• благовоспитанна, -нно, -нны; благоустроенна, -нно, -нны; 
самоуверенна, -нно, -нны; целенаправленна, -нно, -нны; 
целеустремлённа, -нно, -нны  (есть формы сравнительной 
степени благовоспитаннее, благоустроеннее, самоувереннее, 
целенаправленнее, целеустремлённее); 

• взаимосвязана, -но, -ны; взаимообусловлена, -но, -ны; 
общепризнана, -но, -ны; противопоказана, -но, -ны  (нет форм 
сравнительной степени). 



Краткие формы качественных прилагательных, 
полные формы которых передаются на письме 
с одним –Н-, пишутся так же, как полные: 

делана, делано, деланы  (от 
деланый  ‘неестественный, принуждённый’); 
путана, путано, путаны  (от 
путаный  ‘нелогичный, сбивающий с толку’); 
учёна, учёно, учёны  (отучёный  ‘основательно 
знающий что-либо’). Так же пишутся формы 
сравнительной степени (деланее, путанее, 
учёнее) и наречия на –О-  (делано, путано, 
учёно).Такие прилагательные на -НЫЙ  не 
имеют качественного значения: 

варёный, кипячёный, мочёный, сушёный, 
точёный  и т. п.  



ПРАВОПИСАНИЕ Н-НН В СУФФИКСАХ НАРЕЧИЙ

Наречия на -О, образованные от прилагательных и 
страдательных причастий, пишутся с –НН- или –
Н-   – в зависимости от того, как пишется 
соответствующее прилагательное или причастие: 

• пишутся с –НН-: нечаянно, неслыханно  (от 
нечаянный, неслыханный ),взволнованно, 
взволнованность  (взволнованный), 
уверенно; 

• пишутся с -Н-: путано  (путано рассуждает ), 
путаник, путаница  (от путаный ), 
учёно  (весьма учёно выражается), 
ветрено  (сегодня на дворе ветрено). 



1. Вставьте пропущенные буквы. 
1)    Кругом роса медвя_ая сползает по коре, под нею зелень 

пря_ая сияет в серебре. 
2)    Дли_ая клюве_ая плеть, цепляясь за стебельки трав и 

неровности, оплела черный теплый пень. 
3)    Над полем висело низкое серое небо, и от земли до неба 

стояла тума_ая мгла. 
4)    С жестя_ым свистом проносятся тяжелые утки. 
5)    Сгорает день, безветре_ый и рдя_ый. 
6)    На краше_ый пол в одном из углов из года в год ссыпали 

конопля_ое семя. 
7)    Два телефо_ых аппарата и микрофон возвышались на 

письме_ом столе. 
8)    Петя, не раздеваясь, вбежал в столовую, сияющий, 

взволнова_ый, красный от счастья. 
9)    Хозяйка вынула из печи чугун и начала разливать студень в 

деревя_ые чашки. 
10)    Женщина накинула полотня_ый платок. 
11)    Над озером разнеслась лебеди_ая песня. 
12)    В глиня_ом кувшине было вкусное топле_ое молоко. 



Проверьте:
1.  
1)    Кругом роса медвяная сползает по коре, под нею зелень пряная сияет в 

серебре. 
2)    Длинная клювенная плеть, цепляясь за стебельки трав и неровности, оплела 

черный теплый пень. 
3)    Над полем висело низкое серое небо, и от земли до неба стояла туманная 

мгла. 
4)    С жестяным свистом проносятся тяжелые утки. 
5)    Сгорает день, безветренный и рдяный. 
6)    На крашеный пол в одном из углов из года в год ссыпали конопляное семя. 
7)    Два телефонных аппарата и микрофон возвышались на письменном столе. 
8)    Петя, не раздеваясь, вбежал в столовую, сияющий, взволнованный, красный 

от счастья. 
9)    Хозяйка вынула из печи чугун и начала разливать студень в деревянные 

чашки. 
10)    Женщина накинула полотняный платок. 
11)    Над озером разнеслась лебединая песня. 
12)    В глиняном кувшине было вкусное топленое молоко. 



2. Вставьте пропущенные суффиксы. 
1)    А вьюга с ревом беш_ым стучит по ставням 

свеш_ым и злится все сильней. 
2)    На картинах, напис_ых масл_ыми красками, в 

золотых рамах были виды Крыма. 
3)    Стены дома были увеш_ы коврами. 
4)    Ночуем в охотничьем кабинете, увеш_ом 

медвежьими шкурами. 
5)    Направо от двери были два окна, увеш_ые 

платками. 
6)    Девушка жадно вдыхала чистый вечерний воздух, 

густо насто_ый запахами подсыхающих трав. 
7)    Мимо прошел состав, груж_ый углем. 
8)    Исти_ая любовь к своей Родине немыслима без 

любви к своему языку. 



Проверьте:
2.  
1)    А вьюга с ревом бешеным стучит по ставням свешенным 

и злится все сильней. 
2)    На картинах, написанных масляными красками, в золотых 

рамах были виды Крыма. 
3)    Стены дома были увешаны коврами. 
4)    Ночуем в охотничьем кабинете, увешанном медвежьими 

шкурами. 
5)    Направо от двери были два окна, увешанные платками. 
6)    Девушка жадно вдыхала чистый вечерний воздух, густо 

настоянный запахами подсыхающих трав. 
7)    Мимо прошел состав, груженный углем. 
8)    Истинная любовь к своей Родине немыслима без любви 

к своему языку. 



3. Вставьте пропущенные буквы, объясните 
написание. 

балова_ый ребенок, замаскирова_ый вход, плете_ая 
корзина, измуч_ый вид, груже_ая дровами машина, 
груже_ая машина, нагруже_ая машина, стреля_ая дичь, 
неслыха_ые обстоятельства, ране_ый в руку солдат, 
гаше_ая известь, негаше_ая известь, назва_ый брат, 
моще_ая дорога, писа_ые акварелью картины, ране_ый 
боец, переплавле_ый металл, асфальтирова_ая улица, 
посоле_ая закуска, ноше_ая шляпа, поноше_ые 
ботинки, оплете_ый плющом забор, взволнова_ый 
разговор, броше_ый камень, нечая_ая встреча, 
купле_ый товар, отправле_ое по факсу письмо, 
изыска_ые экономистами ресурсы, застрахова_ое 
имущество, непредвиде_ые обстоятельства, оказать 
вооруже_ое сопротивление, довере_ое лицо, 
дипломирова_ый специалист 



Проверьте:
3.  
балованный ребенок, замаскированный вход, плетеная 

корзина, измученный вид, груженная дровами машина, 
груженая машина, нагруженная машина, стреляная дичь, 
неслыханные обстоятельства, раненный в руку солдат, 
гашеная известь, негашеная известь, названый брат, 
мощеная дорога, писанные акварелью картины, раненый 
боец, переплавленный металл, асфальтированная улица, 
посоленная закуска, ношеная шляпа, поношенные ботинки, 
оплетенный плющом забор, взволнованный разговор, 
брошенный камень, нечаянная встреча, купленный товар, 
отправленное по факсу письмо, изысканные экономистами 
ресурсы, застрахованное имущество, непредвиденные 
обстоятельства, оказать вооруженное сопротивление, 
доверенное лицо, дипломированный специалист 



4. Вставьте пропущенные буквы. 
1)    По небу медле_о ползли облака. 

Казалось, их бесконечно много. 
2)    По дереву лодки неугомо_о стучал 

дождь 
3)    В небесах торжестве_о и чудно! 
4)    Этим летом я непреме_о повезу тебя 

по Волге. 
5)    Неожида_о мрачный лес раздвинулся, и 

путники вышли в поле. 
6)    Девушка слушала рассея_о, искусстве_о 

улыбаясь. 
7)    Все в этом деле взвеше_о и обдума_о. 



Проверьте:
4.  
1)    По небу медленно ползли облака. Казалось, их 

бесконечно много. 
2)    По дереву лодки неугомонно стучал дождь 
3)    В небесах торжественно и чудно! 
4)    Этим летом я непременно повезу тебя по 

Волге. 
5)    Неожиданно мрачный лес раздвинулся, и 

путники вышли в поле. 
6)    Девушка слушала рассеянно, искусственно 

улыбаясь. 
7)    Все в этом деле взвешено и обдумано. 



5. Укажите цифры, на месте которых 
пишется НН. 

Мы видим, что в костя(1)ых коньках, найде(2)
ых археологами на севере Европы, продела(3)
ы отверстия для кожа(4)ых ремней. 

6. Укажите цифры, на месте которых 
пишется НН. 

На автопортрете художник одет в изыска(1)ый 
плащ, лицо спокойно и увере(2)о, усы и 
бородка тщательно ухоже(3)ы. 



7. Укажите цифры, на месте которых пишется НН. 
В конце 19 века Александром Паншиным были сконструирова

(1)ы невида(2)ые, удлине(3)ые коньки, которые и позволили 
ему победить фи(4)ского и норвежского скороходов. 

8. Укажите цифры, на месте которых пишется НН. 
Может быть, коньки назва(1)ы коньками именно потому, что в 

старину делали деревя(2)ые коньки, украше(3)ые завитком в 
виде лошади(4)ой головы. 

9. Укажите цифры, на месте которых пишется НН. 
Заложив руки в карманы дли(1)ого драпового пальто, 

маленький человечек благоскло(2)о смотрел на воро(3)ого 
жеребца, горячо и нетерпеливо перебиравшего тонкими 
ногами. 



10. Укажите цифры, на месте которых пишется 
НН. 

Под самым окном замигал крынками и горшками на 
кольях хворостя(1)ой с крутобедрым изгибом 
плетень, где-то внизу тускло блеснула взлохмаче(2)
ая ветром заводь с раскоряче(3)ыми ветвями 
затонувших верб. 

11. Укажите цифры, на месте которых пишется 
Н. 

Сейчас на большом столе Нержина были сложе(1)ы 
баррикадами стопы книг и папок, а оставшееся 
посередине живое место, опять-таки захваче(2)о 
папками, маши(3)описными текстами, книгами, 
журналами, иностра(4)ыми и русскими, и все они 
были разложе(5)ы раскрытыми 



12. Укажите цифры, на месте которых пишется Н. 
В комнатах обычно царил беспорядок: на кое-как прибра(1)ых 

койках валялась мандолина рядом с томом Бальзака, котенок 
резвился, перелистывая коготками книгу Дарвина, на столе 
рядом с неубра(2)ой посудой броше(3)ы кисти с тюбиком 
масля(4)ых красок. 

13. Укажите цифры, на месте которых пишется Н. 
Двухэтажные дома с выпуклыми застекле(1)ыми верандами 

отгородились от дороги аккуратными палисадниками, крылечки 
украше(2)ы фигурными чугу(3)ыми решетками, автомобили 
дремлют перед дверями гаражей, встрое(4)ых в нижние этажи.

14. Укажите цифры, на месте которых пишется НН. 
На стене висел двустволка, а стари(1)ые, с вензелями фотографии 

Пети(2)ых предков, еще сохранявших торжестве(3)ые лица, 
желтели рядом в деревя(4)ой широкой раме. 

 



Ответы:
5. 2 
6. 1, 2 
7. 2, 3 
8. 2, 3 
9. 1, 2  
10. 2, 3 
11. 1, 2, 3, 5 
12. 3, 4 
13. 2 
14. 1, 3, 4 



Удачи на 
экзамене!


